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一二线、三四线，这种城市之间的划分对于共享单车来说有着云泥之别。如果说共享单车在大城市中是城市文

明的“测试器”，那么它在小城市中的表现在某种程度上将成为衡量城市配套、城市调度灵活程度、市民对新事物接受

度的一把标尺。

在“互联网+”浪潮下,越来越多的传统行业被革新，其中有很多成功案例，但共享单车在向中小城市辐射的过程

中显得有些无力。在后续发展中，这一项目在我市将会如何承受时间的检验，更需要更多探索。

记者手记 需要时间检验 更需要探索

公共自行车网点多运营成熟
共享单车有“互联网+”技术优势

我市自行车租赁市场空间有多大
“吧嗒”，蓝牙锁自动打

开，将单车推出来，跨上单
车就能骑走。除了统一的
色调、批量的锁型，停在路
边的共享单车看起来与平
常单车并没什么不同。

众所周知，共享单车是
一线城市的“宠儿”。而随着
共享单车的热潮逐渐向三四
线城市蔓延，我市市民却似
乎并不太感兴趣。一家共享
单车公司在进入我市的几个
月来就遇到了些问题：单车
在街头可见到，但使用者并
不多。

□记者 俞夏冰

可替代的出行方式多 期待规范管理

3000辆单车完成投放 损坏率比较高

汽车出行更快捷，公交出行更高效，而绿色、环保、

健康是倡导单车出行的理念，在这一领域，共享单车也

有竞争对手。

据了解，我市现有公共自行车站点 149 个，公共自

行车 3000 辆。站点服务范围已覆盖永康城区、经济开

发区、城西新区、花川建材市场，形成了较为成熟的站点

服务系统，公共自行车日均租借数达8000余次。

“我住的小区门口不到 100 米就有一个停车点，已

经够方便了。”施女士觉得虽然借车还车相对来说麻烦

一些，但是都在可以适应的范围之内，永康的公共自行

车，停车点很多几乎遍布全市，几乎是走几步就有一个

停车点，而且有部门专门负责公共自行车的车辆调运和

更换维修等，城市地方小骑车超过免费一小时的不多。

这些由政府管的公共自行车，除了停车点固定，登

记注册的管理也都十分完善，价钱不算贵，覆盖面也广，

其运营的成熟度远高于共享单车。不可否认，传统的租

车模式已渐渐落后于时代，应用了“互联网+”概念的共

享单车在供给与使用上有明显优势，可最终决定共享单

车能否立足的，仍旧是市场的大小，即需求是否强烈。

而更重要的一点是，我市还未出台任何适用于共享

单车的具体条例。这个新兴事物监管的空白，让整个行

业的规范度达不到市民的期待，对推广等工作也造成一

定影响。说到规范，据了解，目前全国只有深圳、成都、

上海、南京、北京五个城市发布了共享单车管理征求意

见稿。大部分小城市都没有做好接受共享单车的准

备。共享单车要能正常运营，投放后的停放问题就牵涉

到非机动车停车点建设，这种城市配套资源是否跟得

上，是否有必要跟上尚且是个问题。

部分市民接受度低
使用起来有困难

“尝尝新鲜。”近日，市民应女士面对采
访，羞涩笑道。她是共享单车的“常客”，看
她熟练地操作着手机APP，显然是一个老手
了。“以前在南京骑过，我觉得挺方便的。”

与大城市的快节奏与高压力生活不同，
小城市的交通压力并不大，对于新的出行方
式的需求也没那么迫切，市场远不如一二线
城市那么广阔，在我市投放单车真的有利可
图吗？共享单车在我市发展状况如何？

“什么APP?”记者面向中老年市民群体

提问，有些人表示很难理解这种共享模式，

对于智能手机的操作步骤也显得非常陌

生。仅仅在下载 APP 这一项上，就能将过

半用户排除在外。相关负责人透露，这一原

因并非是由于用户不接受单车出行这一出

行方式，而是因为很多人虽然使用了智能手

机，但大多只是使用微信、QQ 聊天，并没有

关联银行卡无法付款，加之对互联网项目相

对陌生带来的不信任，使得用户范围不广。

即便是在好奇心更强的年轻人中间，也不乏

一些质疑，主要是针对共享单车的押金问

题。“现在对于这块缺少监管，很难打消市民

的疑虑。”面对199元的押金，很多市民选择

用一次退一次，这无疑让使用感大打折扣。

“在使用上很多来永康打工的新永康人

变现反而比较活跃。”该公司深知，当前面向的

用户还只是20-30岁年龄段的人，45岁以上

骑共享单车的相对较少。但考虑到永康的中

老年人口占比，如若要想让共享单车真正有所

成长，这部分非互联网核心人群无法忽视。

“对于这些难题我们将着手解决，也会

逐渐调整公司布局，对公司来说这是对市场

的一次试水，也是一次考验。”公司负责人

说。

去年 6 月份，该共享单车公司在我市首批投放了

1000 辆共享单车，鲜艳的橙色单车整整齐齐码放在街

头，显得活力十足。

“只要路边有自行车停车位就可以停，不用停车桩，

车子很时尚很漂亮，全车都有反光条，车灯照射会反光，

比较安全。而且每辆车都有单独安全保险。”该公司永

康区域负责人表示，在项目开头，公司非常看好永康市

场，认为潜力大，机遇好。而且他们首先瞄准年轻人市

场，“年轻人比较喜欢新奇的事物，而且平常也有出行的

需求，这个需求累积起来是非常可观的。同时我们认为

小城市的市场有更好的针对性，也更好管理。”该负责人

如是说。

但事与愿违。据了解，该公司去年 10 月份前 3000

辆共享单车完成投放 ，日均使用次数达 8000 次，但永

康区域的单车运营状况目前仍不乐观。

“我们预计永康市饱和状态的单车数量应该是

6000 辆。就目前的数据来看，丢失率不高，但是损坏率

较高，这为我们增添了很多后续的维修成本。”他说，永

康的人为损坏或事故损坏率要高于金华。

而另一方面，用户反映找不到车。“有时候APP显示

200 米处就有一辆，可就是找不到。”用户胡力拿着手机

吐槽道，显得有些无奈，“有时候找到了，还有人会出来

说这是他长期占用的。”采访中，定位技术不够精准，单

车停放无序是降低用户体验的两大因素。

首批投放的橙色共享单车首批投放的橙色共享单车


